



ECONOMIA

ESTE breve libro de divulgación sobre los problemas de la economía chilena, escrito a mediados de la década de 1950, tuvo en su tiempo bastante influencia y fue objeto de ocho ediciones hasta 1972. Su autor, un economista de la CEPAL y experto internacional que falleció prematuramente en 1965, colaboró en la formulación del programa de gobierno del Presidente Frei Montalva, de quien fue amigo y consejero.

Mucha agua ha pasado bajo los puentes del río Mapocho en las cuatro décadas y más han transcurrido desde su primera aparición. Varias de las propuestas han sido adoptadas y aplicadas, a su manera, por los sucesivos gobiernos. Por otra parte, muchas de las ideas que subyacen a los planteamientos del autor, como ser su fe en la intervención del estado y su desconfianza en las fuerzas del mercado, hoy se consideran obsoletas entre los economistas serios, pese a las afioranzas de muchos. Con todo, y no obstante los efectos del tiempo, la obra conserva gran parte de su atractivo original.

Jorge Ahumada, un hombre inteligente, presenta sus ideas con claridad y lucidez. Los subtítulos en las sucesivas divisiones de cada capítulo sirven para guiar al lector y ayudarlo a convencerse de las bondades de los argumentos. Las principales causas del atraso chileno, a juicio del autor, son la situación del mundo rural, la inflación, la instabilidad de la economía y la falta de desarrollo. Al avanzar en sus opiniones sobre los criterios y objetivos para la reforma agraria, el lector no puede menos

que contrastarlos con lo que sucedió en la práctica, y cómo los efectos descados se lograron en buena parte por caminos opuestos a los que plantea. Más allá nos parecen hoy sus reflexiones sobre la inflación, hechas para un país donde no existía la UF ni los reajustes automáticos de los impuestos, y donde los ejemplos suponen una inflación de 30 por ciento anual. En cambio, otros comentarios tuyos, como aquellos sobre los problemas de una economía que depende de la exportación de cobre o sobre la desigualdad de los ingresos, aún conservan al menos cierta validez. Sin embargo, los más radicales y los más vigentes son sus planteamientos sobre el carácter aristocratizante de una educación totalmente gratuita y la necesidad de crear una conciencia cívica respecto a la probidad administrativa y el pago de impuestos.

Pese a todo lo anterior o quizás por lo mismo, se justifica el calificativo de los editores de ser este "un clásico latinoamericano sobre cuestiones de política económica".

JUAN RICARDO COLYOUNMDIAN

EN VEZ DE LA MISERIA

Jorge Ahumada,
Editorial Los Andes,
Santiago, 2000,
156 páginas.



El mercurio, supl.

1.06.2001

636726

En vez de la miseria [artículo] Juan Ricardo Couyoumdjian

Libros y documentos

AUTORÍA

Couyoumdjian, Juan Ricardo, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En vez de la miseria [artículo] Juan Ricardo Couyoumdjian. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)